

Intervention de Monsieur Claude BLOCH à Oraison le jeudi 2 mars 2023

« Livre d'Or » des élèves du collège Dr. J.M.G. Itard

« [Monsieur BLOCH] a commencé par nous raconter le début de la seconde Guerre Mondiale et il a ensuite parlé de sa famille et de sa vie avant la guerre. Après il nous a expliqué comment il s'était fait rafler par la Gestapo et a été ensuite interné dans une prison à Lyon. Et pour continuer il nous a relaté son périple dans le train et son arrivée à Auschwitz. Pendant plusieurs minutes il nous a expliqué les rituels dans le camp et enfin il nous a raconté comment il avait été extirpé du camp pour se retrouver en Suède grâce à la Croix Rouge.

Cette intervention a été pour moi un enrichissement et une rencontre marquante car il ne reste quasiment plus aucun résistant d'Auschwitz à cette heure en France. Son ressenti et son histoire ont été tous deux très émouvants et bouleversants. Je m'estime donc heureux d'avoir rencontré un aussi grand Homme qui crée chaque jour l'Histoire de la France. »

Nathan

« Cette sortie m'a permis de faire bilan de la Seconde Guerre Mondiale. C'était très intéressant d'entendre quelqu'un revenu d'Auschwitz nous raconter son histoire avec ses propres mots. Je me rappellerai de la chance que j'ai eu de rencontrer ce monsieur. Merci. »

Philémon

« J'ai été impressionné par la force et la résilience du rescapé, qui a survécu à l'un des événements les plus tragiques et horribles de l'histoire de l'humanité. J'ai également été touché par son histoire personnelle, en entendant comment il a survécu à l'oppression, la persécution et la violence. »

Joseph

« J'ai trouvé cette intervention très intéressante et enrichissante pour notre culture nous avons eu beaucoup de chance de le rencontrer. C'était très émouvant. J'espère grandement que d'autres personnes pourront profiter de cela. »

Ninon

« J'ai vraiment adoré cette rencontre avec lui. Ça m'a vraiment fait plaisir de pouvoir avoir la chance d'entendre un témoin sachant qu'il n'y en aura plus dans quelques années et que les futures générations ne pourront pas avoir cette chance. J'ai vraiment été investie dans ce qu'il disait, j'ai tout écouté et je n'hésiterai pas à refaire une rencontre si j'en avais l'occasion car son histoire est vraiment émouvante et plutôt triste. Personne ne mérite tout ce qu'ont subi ces personnes-là. En tout cas j'ai vraiment adoré son histoire et j'espère avoir l'occasion d'écouter un autre déporté. »

Ismahène

« J'ai trouvé le témoignage de Monsieur BLOCH très émouvant et instructif, et les choses qu'ils nous a racontées étaient pires que je ne l'avais imaginé. »

Julia

« J'ai trouvé cette intervention très intéressante et instructive car Monsieur BLOCH nous a bien expliqué les étapes de la Seconde Guerre Mondiale.

J'ai aussi trouvé cette intervention très émouvante pendant les moments où il parlait de sa famille (ce qui est arrivé à son grand-père sa mère, ...) et du fait qu'il n'ait plus de famille. C'est ce que j'ai préféré dans l'intervention.

De plus, malgré son âge, Monsieur BLOCH s'exprimait très très bien (et sans notes).

J'admire la force que ce Monsieur a eu pour se reconstruire malgré cette épreuve et en plus sans famille. J'ai adoré cette intervention. »

Tom

« J'ai aimé le fait d'entendre les paroles d'un ancien qui était dans le camp le plus important de la Seconde Guerre Mondiale. J'ai aussi aimé le fait de pouvoir interagir avec lui (poser des questions). C'était très intéressant de voir le point de vue d'un déporté. »

Baptiste

« J'ai trouvé cette intervention très intéressante car elle m'a permis de comprendre ce qu'a ressenti une victime des déportations juives durant la Shoah et car elle m'a aussi permis de comprendre comment se déroulaient les déportations et à quel point les conditions de vie lors de ces dernières étaient difficiles. »

Mahé

« Tout d'abord je suis content d'avoir assisté à cette intervention car malheureusement dans quelques années il n'y aura plus de survivants de cette tragédie.

J'ai trouvé l'intervention très intéressante car Monsieur BLOCH nous a raconté son vécu en nous précisant tous les moments importants qui ont aidé à sa survie.

De plus, grâce à cette intervention, j'ai appris que nos soucis n'étaient absolument rien par rapport à ce que Monsieur BLOCH a vécu, donc j'ai appris à maîtriser l'importance de mes problèmes.

Cependant, ce qui m'a beaucoup surpris c'est le fait que Monsieur BLOCH nous a raconté son histoire sans émotion négative (triste, pleure, ...) car ce n'est pas facile à mon avis de se rappeler de tout ça. »

Gor

« J'ai trouvé cette intervention intéressante, car c'est une grande chance de pouvoir rencontrer une personne qui a vécu et survécu à cette période de l'histoire. »

Charlotte

« J'ai trouvé très intéressante l'idée d'écouter et de pouvoir interagir avec un témoin direct de l'horreur de la Shoah. J'ai pu comprendre que la vie des Juifs arrivant aux camps d'extermination était extrêmement rude, et qu'elle était jouée à pile ou face par les SS à leur arrivée.

J'ai aussi appris que les Juifs étaient traités, logés, nourris et placés au même niveau que des animaux.

Enfin, j'ai su que les rescapés ont survécu par chance, et qu'il était exceptionnel pour nous de pouvoir rencontrer cet homme, car aujourd'hui, il n'en reste plus beaucoup, car les plus jeunes que lui ont été gazés, et car les plus âgés sont morts, pour la plupart.

J'ai trouvé horrible l'idée que de telles choses se soient produites, et aussi celle que les Allemands traitaient les Juifs comme des bêtes. »

Jules

« Ce que j'ai pensé de l'invention de Monsieur BLOCH reste assez difficile à décrire.

Cependant j'ai trouvé cette intervention très intéressante, surtout en sachant qu'on est sûrement la dernière génération à pouvoir entendre les témoignages des déportés.

J'ai beaucoup de respect envers Monsieur BLOCH, non seulement il nous en parle mais il a su rester très humble. »

Alezia

« C'était très gentil à [Monsieur BLOCH] de venir nous raconter son histoire. Monsieur BLOCH ne fait pas son âge : je trouve qu'il fait plus jeune et il s'exprimait très bien à l'oral. Son histoire m'a beaucoup touchée. Tout ce qu'il a vécu m'a rendu triste à en avoir des larmes. Ce qui m'a le plus impressionné c'est tous ce qu'il a retenu sans avoir de prise de notes. »

Nathan

« J'ai trouvé ça très intéressant. Avoir un témoin de la Shoah c'était, je trouve, plus instructif que regarder un film (par exemple celui sur Simone Veil). Je me suis rendu compte que c'était vraiment horrible leur vie là-bas et ça m'a beaucoup touché, surtout quand il a raconté comment il a été sauvé et comment il était traité dans les camps. C'était vraiment bien ! »

Aurélie

« J'ai été très intéressée par l'intervention de Monsieur BLOCH, et j'ai été très émue d'avoir devant moi une personne rescapée d'Auschwitz. J'ai cependant préféré au récit la partie où Monsieur BLOCH répondait aux questions car j'ai trouvé que Monsieur BLOCH se livrait plus durant cette partie et s'attardait plus sur des détails personnels et sur ses ressentis.

Cette intervention m'a permis d'avoir un témoignage vivant de l'expérience concentrationnaire, ce qui est à mes yeux un témoignage inestimable d'autant plus que cette époque de l'histoire qui a connu des bouleversements sans précédents fait pour moi l'objet d'un très grand intérêt. Je tiens à remercier Monsieur BLOCH pour cette intervention. »

Nais

« J'ai trouvé cette intervention très intéressante et très prenante. Personnellement son récit m'a fait penser au livre *Si c'est un homme* de Primo Levi, notamment la description de la vie dans les camps. J'ai beaucoup apprécié d'avoir une intervention d'un des derniers rescapés de la Shoah, c'était une grande chance pour des élèves de troisième... Son témoignage m'a fait prendre conscience que la Shoah et la Seconde Guerre Mondiale étaient assez récentes, ce que je n'avais pas réalisé (pour moi, tous les survivants étaient décédés depuis très longtemps). »

Jeanne

« Cette intervention était très intéressante. J'ai pu écouter une personne qui a vraiment vécu la déportation et les camps de concentration, au lieu d'écouter des suppositions ou des histoires. Je ne pensais pas vraiment qu'on pouvait se remettre de cette expérience mais cette intervention m'a prouvé le contraire. Pour moi c'est une mémoire vive. J'ai trouvé cette intervention très instructive. »

Elisabeth

« J'ai trouvé l'intervention de Monsieur BLOCH très pertinente et je me rends compte de la chance que l'on a eue. C'était bien car il a réussi à situer l'époque autour de son histoire. Il a aussi réussi à très bien répondre aux questions. J'ai trouvé son histoire touchante et intéressante : il a su nous amener avec lui et c'était si bien raconté. »

Gaele

« Cette séance m'a appris des choses très utiles pour les cours. La séance m'a remis plein de choses en tête de tout ce que j'ai appris en cours d'histoire.

Ce que j'ai ressenti dans cette séance c'est que pour Monsieur BLOCH la vie ça a été très difficile. Je me suis mis à sa place. Ça a été vraiment dur de mémoriser tout ce qu'il la vécu. C'est une chance de l'avoir rencontré car on n'en rencontre pas tous les jours des déportés.

Cette séance m'a apporté beaucoup d'informations très utiles et m'a fait comprendre que la vie d'avant était très difficile et qu'aujourd'hui on a la chance d'avoir la vie qu'on a. »

Elian

« L'intervention de Monsieur BLOCH m'a beaucoup intéressé tout d'abord car je trouve que d'avoir un témoignage d'une personne qui a vraiment vécu la guerre faisait plus concret. Le fait d'avoir une personne qui nous racontait son histoire à lui et non l'histoire de la guerre en général m'a beaucoup plu.

J'ai beaucoup aimé la façon avec laquelle il racontait son histoire. Cette intervention m'a beaucoup plu et m'a beaucoup intéressé. »

Fabien

« J'ai beaucoup appris durant son intervention et comment était vraiment la vie dans les camps. On a pu remarquer comment cet homme a eu facilité à s'exprimer, mais j'aurais aimé qu'il parle un peu plus de son ressenti et de son état d'esprit durant son enfermement. »

Mélanie

« L'intervention de Monsieur BLOCH m'a apporté un nouveau point de vue sur le génocide juif et les conditions de vie des détenus. »

Arthur

« Tout d'abord c'était un honneur d'assister et d'écouter les paroles de ce grand homme qui a vécu d'atroces souffrances lors de sa déportation et sa vie quotidienne avant et après sa déportation vers Auschwitz.

Ces paroles m'ont fait ressentir ce que ce dernier avait vécu, lui et sa famille. Le courage de ce monsieur, l'assassinat de son grand père, la bousculade de sa mère après le voyage du train.

Ce qui m'a principalement touché, c'est la perte de la quasi-totalité de sa famille, le manque d'alimentation, le fait que sa grand-mère l'entendait crier quand il devait dormir et également la séparation avec sa mère.

Cela m'a appris beaucoup de choses sur la vie des déportés. J'ai eu la chance dans ma vie d'avoir rencontré peut-être un des seuls derniers déportés d'Auschwitz de France, ce que je pourrai raconter dès à présent à des personnes qui n'ont pas eu la chance de pouvoir assister au témoignage de Monsieur BLOCH ainsi qu'à mes futurs enfants.

J'ai aimé sa façon de s'exprimer malgré son âge, il explique de façon calme et a été très minutieux sur les détails. J'avoue avoir voulu lui poser une question, plus précisément si cet homme avait un message pour la jeunesse, chose que je n'ai pas demandée. Voilà un regret en plus. »

Lenny

« J'ai trouvé tout d'abord, un vrai courage de ce monsieur de pouvoir nous témoigner ce dont il nous a parlé. Je dois tout mon respect envers ce monsieur !

Ensuite, j'ai appris pas mal de choses sur ce qu'il nous parler, et plus en détail.

Ce qui m'a vraiment interpellé, c'est le fait de savoir que cette personne était présente devant nous, c'est une chance unique de pouvoir écouter une personne ayant fait la Seconde Guerre Mondiale, surtout de nous la témoigner mot pour mot.

Pour finir, j'ai beaucoup aimé ses explications, c'était très clair, surtout de parler sans notes sous les yeux, c'est fabuleux pour une personne de cet âge-là !

Et par ailleurs de se dire que, c'est réellement vrai ce qu'a vécu ce monsieur, c'est impressionnant.

Encore tout mon respect à ce monsieur-là, qui de nos jours, devient un homme fantastique à nos yeux ! »

Mattéo

« Lors de son discours, je ne pouvais pas m'empêcher de me sentir désolé pour lui après tout ce qu'il a vécu à notre âge, et également être admiratif du fait qu'il garde des souvenirs très (très) détaillés de ce qu'il a vécu tandis que les autres survivants ont tenté de tourner la page et de ne plus jamais en entendre parler ! »

Théo

« Cela m'a beaucoup ému.

Savoir qu'il a vécu tant de choses et qu'il a toujours été fort et courageux est un exemple.

En plus, son témoignage montre à quel point cela a dû être horrible. Malgré tout, il est resté calme et digne lorsqu'il a énoncé les morts de sa famille, et de tous ceux qui ne sont jamais revenus. Je trouve qu'il a fait preuve d'un grand courage. Il n'a même pas versé une larme.

De plus il n'avait aucune note, il se souvenait de chaque événement avec précision : c'est remarquable.

Ça montre aussi à quel point cela l'a marqué.

Je respecte vraiment cet homme et je le remercie de nous avoir donné son témoignage. »

Clara

« Je voulais dire que j'ai trouvé cette intervention très intéressante, et que malgré le fait que ce soit quelque chose de dur qu'il a vécu, je trouve que Monsieur BLOCH n'a eu aucun mal à parler de ce qu'il avait vécu. Bien que je n'aie pas ressenti d'émotions dans sa voix, le récit était vivant. Grâce à cette intervention, j'ai pour une fois eu le point de vue d'un simple déporté qui a été ajouté à mes connaissances, au lieu des récits habituels des héros de guerre qui à eux seuls valent 1000 hommes. »

Gauthier

« J'ai pour ma part trouvé le récit de ce monsieur très intéressant, précis, et émouvant. Je trouve qu'il parlait de son histoire avec un certain détachement et avec objectivité, sans la moindre animosité envers qui que ce soit malgré tout ce qu'il a vécu.

Je trouve admirable de sa part de témoigner ainsi depuis maintenant des années et je pense que l'avenir et la paix dans le monde ne peuvent être garantis que si nous faisons un effort de mémoire historique et que nous ne reproduisons pas les erreurs du passé. Nous avons eu une grande chance de pouvoir l'écouter et le voir en vrai car bientôt il n'y aura plus de rescapé d'Auschwitz en vie.

Tout au long de son récit j'ai été frappée par le fait que son histoire aurait pu être la mienne ou celle de n'importe qui né pendant cette période et les horreurs dont il a été victime paraissent encore plus vraie qu'au travers d'un cours d'histoire. »

Nina

« Je trouve que l'intervention de Monsieur BLOCH était très émouvante et je trouve intéressant de connaître les événements du passé pour ne pas les reproduire. »

Maël